

Las glorias de antaño

28 de setiembre de 1709 a 1710

Archivo de Indias.-Documentos históricos.-Datos cronológicos para la Historia Eclesiástica de Costa Rica por Monseñor Thiel

Talamanca es una parte del territorio costarricense; en sus montañas vivieron indios de espíritu indomable y de corazón ardiente; no humillaron la cerviz a la espada del conquistador; pelearon e hicieron sentir su resistencia, no solamente a los pueblos de su vecindad sino también a los españoles.

Ocultos en sus espesas montañas, inexpugnables en sus agrestes serranías se mantuvieron siempre con un gesto de protesta contra el conquistador español.

Y si permitieron que el misionero se acercara a sus palenques fué porque como apóstol de Jesucristo, tiene el poder de ganar los corazones.

En la historia de nuestros indígenas se nota una pasividad tranquila y resignada para aceptar los nuevos huéspedes que en nombre del Rey de España tomaron posesión de sus territorios colocando el pabellón de la Península Ibérica en las tierras conquistadas.

Naturalmente el temor se apoderó de los indios por aquellos hombres que parecidos a las divinidades lanzaban rayos con sus destructoras armas. Aceptaron gustosos unos, repulsivos otros, el Evangelio predicado por los misioneros, y que al fin, venía a producirles una dicha que hasta entonces sus dioses penates no habían podido ofrecerles. Los principios regeneradores se abrieron camino en medio de los prejuicios que el paganismo les inspiraba.

Pero, para conquistar a los talamancas, a los térrabas y borucas, hubo necesidad de verdaderos sacrificios porque eran tribus refractarias, siempre dispuestas a pelear para defender los derechos que muchos siglos les otorgaban como dueños y señores de sus montañas, de sus valles y de sus ríos.

El levantamiento de los indios el 28 de setiembre de 1709 es una historia legendaria en donde campea el patriotismo indígena reclamando los derechos usurpados por los conquistadores.

Si la mano de Dios no hubiera sostenido la obra de regeneración social que debía operarse por medio del catolicismo en las regiones americanas, ni Hernán Cortez hubiera conquistado a Méjico, ni Juan Vázquez de Coronado hubiera podido penetrar en las selvas de Talamanca para conquistar los indígenas; porque así como el famoso Presbire levantó sus huestes guerreras y pueblos circunvecinos, así también éstos, unidos con los Mosquitos invasores del valle de Matina, hubieran dado golpe de muerte al poder de los españoles en territorio costarricense.

Pero era necesario que un bautismo de sangre inocente como la de Fray Pablo de Rebullida y Fray Antonio Zamora, arraigaran en aquellos corazones indómitos las semillas del Evangelio.

El cacique Presbire era un indio valeroso, se imponía por la fuerza y tenía mucho influjo entre los suyos; cuando pudo mover todas las huestes de la montaña de Talamanca. Como un torrente desbordado, las avanzadas indias llegaron hasta Tuis y

Fray Antonio de Andrade con el cabo Segura pudieron huir librándose de la muerte; y muchas veces interceptados en el camino, confesando ingenuamente al llegar a Cartago que debieron su salvación a un verdadero milagro.

En su furor las catorce iglesias edificadas con tanta paciencia por los Misioneros, desaparecieron arruinadas, por el hacha y por el fuego. Es muy probable que la tradición que Monseñor Thiel encontró entre los Térrabas del Misionero muerto a hachazos mientras celebraba, convenga a Fray Pablo de Rebullida; y que Fray Antonio Zamora muriera a lanzadas, porque, sus restos se encontraron en Chirripó, clavada una lanza de pegibai en medio de ellos. Les acompañaron en su martirio diez valientes soldados que batiéndose como héroes cayeron aplastados por la multitud.

Gobernaba a la sazón don Lorenzo Antonio de Granda y Balbín, que al tener noticia de esa violenta acometida de los Talamancas y de la muerte de los dos misioneros se preparó para la defensa y para hacer un terrible escarmiento.

En Cartago produjo una impresión de terror y espanto. Carecían de todo recurso militar para la defensa de la ciudad, la que, muchas veces estuvo amenazada por la invasión de los Mosquitos y por los Corsarios Ingleses. Los Gobernadores y Capitanes solicitaron en diversas ocasiones, ya de la Audiencia de Guatemala, como de la misma España el remedio a estas necesidades.

Por eso D. Lorenzo Antonio, al salir de Cartago con doscientos hombres a la pacificación de los Talamancas, fué un verdadero héroe. Sus recursos consistían en cuatro mil pesos enviados desde Guatemala, veinticinco rifles y el resto en lanzas; luego un equipo detestable.

Después de un pequeño combate librado con los Viceitas se rindieron al Gobernador y entregaron a Presbire maniatado para ser juzgado después, y sentenciado a muerte.

Uno de los héroes de la jornada fué el maestro de campo don José de Casasola quien con don Lorenzo Antonio lograron pacificar a los Talamancas y el triunfo más completo ciñó la frente de los conquistadores.

El Gobernador fué recibido en la ciudad de Cartago, victoreado y aclamado por las gentes; cien prisioneros de ambos sexos manifestaban la importancia de su triunfo.

Así concluyó aquel pueblo belicoso de los Talamancas conservando siempre aquel gesto despectivo para los conquistadores de su territorio porque los consideraban como los usurpadores de sus bienes y enemigos de sus dioses.

A. M. R.

Heredia, 12 de Marzo de 1917.

NUEVA ERA

Delegados de la Dirección

Don Ismael Herrera, don Eladio Prado, Lic. don Jorge Herrera.

INTIMAS

D. Roberto--Kendal--Guerra--Neutralidad--Norteamericanos América

—Ven acá, Toño, que mucho tengo que molestarte: pero esta vez, más que nunca, me has de hablar con toda franqueza.

—Mucho me extraña, Rosa amigo, tu exordio, por que yo siempre hablo con la mayor que puedo y entre amigos no hay molestias.

—Dime, pues, ¿qué juicio te has formado del Sr. Brenes Mesén?

—De D. Roberto?

—Sí, Toño, del actual de Instrucción Pública.

—Te diré: Robertito fué a estudiar y volvió lleno de auroras boreales o australes: quiso lucirlas en Heredia y fracasó. Evolucionó de nuevo por otro rumbo y de nuevo dió con su agradable humanidad en tierra. Las populares o impopulares auras lo arrastraron a Washington y de allá regresó impertérrito como si tal cosa le hubiera pasado. Empezó de nuevo con D. Luis Felipe a la cabeza, y esta vez pareció inconmovible: pero su suerte de estrella fugaz lo condujo a Heredia y el Angel Tutelar de esa Ciudad le dió un puntapié que lo lanzó a las playas josefinas y al caer se agarró del primer árbol que pudo y este era el marchito de Instrucción Pública y allí está asido de la rama gorda pensando que es indesgajable: de allí vendrá el cataplán tarde o temprano y con justicia, como todos creen o sin ella arrastrará al pajarito de melodiosos cantares que le acompaña: *amicæ non, facio tibi injuriam.*

—¿Porqué será, Toño, tanto cataplán del Sr. Brenes Mesén?

—Por que su estrella es imaginaria como su aurora boreal o austral, y peor que imaginaria diabólica, y al Diablo le gusta llevar a los suyos por donde él se las menea; es decir, por abismos y pináculos.

—Pero de la catástrofe no solamente salió ileso, sino que muy bien parado.

—Eso le toca a Dios y a D. Pelico. Mañana hablará el uno por el otro o el otro por el uno y veremos las nuevas aventuras.

—¡.....! De modo que para ti D. Roberto es ave de mal agüero en el Gobierno?

—Dos y dos son cuatro!

—Que sería conveniente retirarlo en unión de los que se tienen por justos?

—Dos y dos son cuatro.

—Pero no ¿crees que D. Roberto podrá dejar sus malos empeños de arruinar a su país religiosa e intelectualmente, después de haberle Dios dado tantas veces contra una esquina?

—Dos y dos son mil!

—Si D. Pelico por urgentes compromisos de cola de mico, dejó a D. Roberto en el Ministerio de Instrucción Pública, él sabía por qué y hasta cuándo, no es verdad Toño?

—Dos y dos son tres!

—¿Qué me quieres decir con eso, Toño?

—Mira, Rosa, de sorpresas nadie está seguro. Además por atender el gran clamor de la mayoría que ve en don Roberto la uña del diablo hincada en el seno de la Patria, don Roberto debía retirarse por amor a don Pelico, si es su amigo; de esta guisa quitaría el no sé qué de malestar que produce su presencia en el Gobierno. Me has entendido, Rosa amigo?

—Vaya sí te entiendo.

—Ojalá lo entendiera don Roberto!

—Y del mentado Kendal, ¿qué me dices de nuevo?

—Te voy a confiar mi pensamiento pero como secreto de Estado: cuidado con una imprudencia. Ese Kendal, para mí es todo un espía; y nuestros paisanos tan candidotes!

—Espía el quiromantiquillo?

—Nosotros, Rosa, debemos estar con los norteamericanos y con la América: no con ingleses ni con otra nación de otros continentes. Eso sí con mucho tiento. Los norteamericanos al fin son nuestros; pero que despejen El Canadá que tienen sobre su cabeza como la espada de Damocles! Que se quiten del mapa de América las Guayanas, etc., y así nos quedará redondito nuestro Continente y a defender nuestros derechos! Para mí los ingleses apuntan hacia Alemania y quieren que sus tiros peguen en Norte América, para poder tener algún día mano en el Canal panameño y libertarse de grandes empréstitos con que tienen amarrados a sus acreedores los norteamericanos. A éstos sí debemos advertirles una cosa muy seria: «LA AMÉRICA LATINA ES CATÓLICA.» Si ellos con sus propagandas protestantes quieren continuar su obra de destrucción de nuestra fe, lo que conseguirán es distanciarnos más de lo que estamos por ese temor. De los nuestros los que se hacen protestantes, serán para ellos peores enemigos que lo que nos suponen a los católicos. Católico que de serio, nunca será hombre de confianza: dejada la fe que profesó, se queda sin ninguna ni en Dios ni menos en los hombres y es capaz de violar los pactos más sagrados. Si quieren, pues, ser verdaderos hermanos y amigos no se empeñen en que los nuestros pierdan su catolicismo, antes por todos los medios procurar no obstaculizarlo.

—¿Y la guerra y la neutralidad?

—Averigua, Rosa, lo que ciertamente pasa entre Inglaterra, Alemania y Rusia, y cuando lo sepas, no te admirarás de que la guerra continúe. Mientras tanto los *latinos* seremos los paganos.

—De modo que te agradaría ver a la América una?

—Seis menos dos, cuatro!... Pero, Rosa, ya en casa estarán rabiando porque tardó en llegar. Adiós!

—Adiosito, amigo!

ROSA PESCADOR.

Asteriscos

* El alumbrado público de la ciudad de Santo Domingo en el mes de febrero pasado, costó al Municipio ¢ 320.00.

* El Regidor don Roberto Bolaños, al discutirse esta partida para ordenar el pago correspondiente, le negó su voto.

* Los vecinos de La Uruca tratan de conseguir que a esa población llegue el servicio de alumbrado particular suministrado por la Empresa del Tranvía.

* Durante el año de 1916 entraron a la Tesorería Municipal del cantón de San Rafael de Heredia, ¢ 1.309.23.

* La cantina y refresquería "A. B. C.", situada frente al Teatro Variedades, la vendió don Gonzalo Cardona al señor Manuel Pascual Ruiz.

* Don José Marín González vendió a don Andrés Salvador Ramsbott Sánchez, su fábrica de muebles, puertas y ventanas establecida en esta ciudad.

* Don Manuel Muñoz, maestro que estuvo por muchos años en el Guanacaste, ocupa actualmente una plaza en la "Escuela Porfirio Brenes."

* Doña Zelmira Segreda de Capella, fué nombrada maestra de canto de la Escuela "Juan Rafael Mora."

* Para Director de la escuela de Patarrá, del cantón de Desamparados, fué nombrado Juan Vindas.

* A la ovación del 18 asistirán todos los músicos que han pertenecido a las filarmónicas municipales de ese cantón y que se han disuelto, junto con los que actualmente hacen su aprendizaje.

* Nuestro colega «El Imparcial» se ha visto obligado a reducir su número de planas por falta de papel.

* Reina el mayor entusiasmo con motivo de la llegada de la gran Compañía Rusa, que se anuncia por todas partes en grandes y elegantes cartelones. Pero también se comenta el precio de las localidades: 7 colones luneta, es cosa seria.

* La comunicación telegráfica con Limón ha quedado restablecida, con no poco trabajo.

* A fines de mes se efectuará la boda de don Jorge Zamora, caballero muy distinguido, vecino de Santa Ana.

José Rafael Araya

ORGANISTA--MAESTRO DE MUSICA Y CANTO

Ofrece al público sus servicios profesionales en clases de piano, armonio, canto y solfeo, dirección de orquesta, como Maestro de Capilla y todo lo que se refiera al ramo.

Recibo órdenes en mi casa de habitación en Santo Domingo, al Norte de la Iglesia del Rosario y también en S. José en la Casa Cural de la Soledad

Catecismo de Perseverancia

El jueves próximo a las 4 de la tarde, se reanudarán, en la capilla del Sagrario, las explicaciones de Catecismo para señoritas.

Del moderno ateísmo a la vieja fe

El célebre escritor y poeta francés, Lavean, cuya pluma hizo hasta ahora solamente mofa mordaz de toda fe en Dios, de todo sentimiento religioso de cualquiera confesión, exhortó hace poco a su pueblo en una manifestación pública, a volver a esta fe como al fundamento, únicamente firme y salvador. También los periódicos y revistas radicales y hasta los más avanzados reimprimen esta confesión con mucho respeto. Es un documento monumental, y reza así:

"Me reí de la fe y me tuve por un sabio. Pero hoy no vivo más contento de esta risa, pues vi a Francia sangrar y llorar. Estuve junto al camino y vi desfilan a los soldados: marchaban tan alegres a la muerte. Yo los pregunté: "¿Qué es lo que os lleva tan serenos?" y ellos comenzaron a rezar: "Creo en Dios".

Conté los sacrificios de nuestro pueblo, y vi como las gentes, rezando, los aceptó. Entonces reconocí que es sumamente consolador conocer una patria eterna que ardean amor si la patria terrenal se inflama en odio. Pero este conocimiento es sabiduría, sabiduría de los niños. Y ya no soy un niño. Tal es mi pobreza; y ella me hace sentir frío. Debe desesperar una nación; cuando no cree que el dolor de la tierra se transforma en gozo del cielo? Esperar, donde todo se hunde, ¿quién lo puede sin fe? ¿no es el trabajo cotidiano tormento? no es todo lo bueno tontería, si no se cree?

Estoy junto a las torrentes de sangre de Francia y veo también las amargas y santas aguas de las lágrimas. Yo desespero. Mas, la anciana mujer de Bretaña, cuyos hijos ha perdido, cuyos ojos se cegaron por tanto llorar, reza su «Ave Ma-

ría» y con eso me avergüenza esta mujer!

Cuán terribles y cuán ardientes son las heridas de una nación en la cual no corre ni una gota de la sangre del Divino Redentor como bálsamo sanativo, de aquel admirable... ¡ay! no me es permitido nombrarle; era tan bueno— ¿y yo? ¡Qué sería de Francia, si sus hijos no creyeran, si sus mujeres no rezaran! *La artillería de la confianza en Dios vencerá en esta guerra.* El pasado de Francia es grande. Era una Francia que creía; el presente de Francia es tribulación. ¿Se mejorará su porvenir?

¡Por la mano de Dios,— solamente por la mano de Dios!

¡Oh! una nación de muertos cubre el campo de batalla! ¡Cuán difícil es ser todavía ateo sobre este panteón nacional! Yo no puedo. *Yo me he engañado y también he engañado a vosotros que habéis leído mis libros y habéis entonado mis cantares.* Fué un error del entendimiento, un enajenamiento, un sueño horripilante. Veo la muerte y llamo a la vida. Las manos con las armas crean la muerte; las manos plegadas en oración causan la vida.

¡Francia, Francia! vuelve de nuevo a la fe de tus más hermosos días! Abandonar a Dios es estar perdido. No sé, si viviré todavía mañana. Pero tengo que decirlo a mis amigos: *La verdad no se atreve a morir como ateo.* No me espanta el infierno, pero me oprime el pensamiento: Vive un Dios, y tú estás tan lejos de El. ¡Alégrate, alma mía, porque me es dado experimentar la hora en que podré rezar arrodillado: «Yo creo, yo creo en Dios, yo creo!» ¡El Verbo es el canto matinal de la Humanidad; para quien no lo conoce, solamente habrá noche tenebrosa!»

BURUNDULINADAS

La liga de las pantorrillas

Así me lo pensaba yo. Cuando se puso el gobierno de don Alfredo, tembló el periodismo patrio, porque con la puesta de aquel gobierno, pasaban al ocaso las tamosas luminarias del periodista don Juan el Konsejero. Pero, Costa Rica, tiene la mar de estrellas, y casi al mismo tiempo apareció en el oriente un nuevo periodista, más práctico que el otro, de pocas literaturas y de muchos números. Hay que reconocerle méritos a su labor; su campaña de acercamiento entre Rusia y Costa Rica, traerá, como consecuencia, indiscutibles beneficios para nuestra pequenísima Nación, los cuales, desde luego, los derivará del más grande de

todos los Imperios.

Y el Imperio que abarca dos continentes se sacrificará por el bien de la República embutida entre dos mares, puesta por la Providencia como cuña en la región revolucionaria de la América Latina.

Rusia empieza a interesarse por Costa Rica; la campaña de acercamiento está al dar sus frutos; hechos hablan: Anna Pawlowa se aproxima a nuestras puertas. De esta suerte se ha logrado ligar a ambas naciones con un lazo indisoluble. Tenemos, pues, un lazo: el de la danza rusa; y una liga: la célebre bailarina, o, en otros términos: UN LAZO RUSO CON UNA LIGA DE BAILARINA!

Como las bailarinas tienen el arte en las pantorrillas, hemos de confesar que Rusia y Costa Rica han logrado ligarse por las pantorrillas. Yo creo que para comenzar no es malo; el fruto lo podremos conocer a fines de año; antes no.

Por el momento se puede asegurar el éxito de esta nueva liga, para Costa Rica, presupuesto, que para Rusia es antieconómica. La tarifa que se ha fijado para admirar a la bailarina es, para hombres solos, en butaca OCHO COLONES; para familias de ocho personas, en palco CIENTO CINCUENTA COLONES. Los beneficios, pues, para Costa Rica, están a la vista, porque supongo que aquellas cantidades serán los premios con que se obsequiará a los que vayan al Nacional a admirar la danza rusa; a saber, al que ocupe una butaca le regalarán ocho colones, y las dichosas familias que cuenten con suficiente número para llenar un palco de ocho asientos, obtendrán el pequeño obsequio de CIENTO CINCUENTA COLONES. Quién fuera padre de numerosa familia!

La idea no es mala. Aparte de la propaganda que se ha hecho por acercar comercialmente a las dos naciones, me parece que hay otra razón: Como estamos en Cuaresma, temiendo un fracaso, los de la danza rusa han ideado ese plan a fin de obtener público para el Nacional. Sin duda habrán sabido que por acá hasta el voto se cotiza y se habrán hecho esta reflexión: donde se cotiza el voto no debe ser difícil cotizar la conciencia, ofrezcamos buenos premios, así tal vez lograremos que los costarricenses olviden la Cuaresma.

En otro orden de ideas, no dudo, ni por un momento, que el arte de las pantorrillas de la bailarina rusa, va a fortalecer la corriente de simpatías entre Rusia y Costa Rica: como aquí sobra tanta gente, vamos a tener emigración: Ya me imagino ver la mar de mariditos pidiendo el divorcio, abandonando sus hogares, y emigrando camino de aquella ciudad que se cansó de ser santa, y de grado, se convirtió en PETROGRADO, gracias, la inmigración, a las pantorrillas de una bailarina, que, a juzgar por lo que anuncia la prensa (Pues no quieren que ella consagre el Nacional!), deben ser, sin duda, de algodón.....pólvora! Ay! de las explosiones del algodón-pólvora ¡Ay! de la paz de muchos hogares!

Yo también, *Russ, Dobro Pojalovati!*, porque, a la verdad, más a tiempo no nos pudo llegar ese beneficio: la chonetera es tan grande y tan general, que lo que es con estos *pojalovatis* vamos a padar en la abundancia.

BURUNDULÍN

Al fin se publicó el cuadro de maestros

Con diez días de retraso, después de abiertas las escuelas la Secretaría de Instrucción Pública, ha publicado el acuerdo en que organiza el personal de maestros de esta metrópoli.

No nos explicamos este atraso pues siempre ha sido costumbre hacerlo uno o dos días antes de la apertura del curso.

Próximamente comentaremos los nuevos nombramientos entre los cuales hay algunos de mucha justicia.

Notas, noticias y casos

Mendicidad callejera

Se abusa muchísimo de la mendicidad en esta capital y las autoridades no toman ninguna medida al respecto.

Hay una serie de hombres sanos que se dedican los martes a pedir de casa en casa y de tienda en tienda, fastidiando al público.

Esto constituye una pequeña estafa y una molestia incalculable. Siquiera por una vez de biera levantarse una información a cada prójimo de estos para saber si en realidad es acreedor a la caridad pública.

Arreglo de la Avenida Central

Vemos que la presencia del nuevo Gobernador va ya dando buenos resultados para los capitolinos.

Ultimamente el tránsito por la Avenida Central en su parte comercial era muy molesto por la abundancia de baches y huecos.

Los más perjudicados eran los automóviles y los cochés de llanta de hule.

Pero desde hace dos semanas se ha empezado a reparar la avenida central y actualmente está muy bien arreglada.

Mucho nos complace la labor activa del Gobernador y de los demás empleados municipales.

Teléfonos

La carestía de los materiales para instalaciones eléctricas, especialmente del cable y del caucho, ha sido motivo de que la activa Empresa de Teléfonos que tan buenos servicios presta a la capital, haya elevado el precio de instalación de teléfonos, que en la actualidad es de ₡ 20 por cuadrada. No obstante eso las solicitudes son siempre muchas.

Dificultades

Grandes son las dificultades de algunas juntas de enseñanza para proveer de útiles y libros a las escuelas; ello se debe al alto precio fijado por los libreros y al costo original del papel que ya va llegando a las nubes.

La ley ordena que todos los niños reciban útiles, pero en la práctica no puede realizarse eso. La mayor parte de las juntas están adeudadas y apenas pueden con los gastos co-

rientes de conservación de edificios.

Las más dichosas cuando acuden a la Sría. de Inst. Pública, son auxiliadas no con dinero, pero si con útiles del Almacén Escolar.

Personales

—De Dota, en donde pasaron alegres días de vacaciones en casa del conocido agricultor don Rafael Mora, regresaron las apreciables señoritas María Julia y María Dolores Alvarado.

—De Puntarenas ha regresado en asuntos de su cargo don Martín Roig, a quien saludamos.

—Para España partirá en breve la consagrada maestra señorita Nísida Orozco en unión de su estimable madre.

—Parece que también la Sta. Olimpia Esquivel hará un viaje a Estados Unidos, posiblemente en el mes de marzo.

—Se ha hecho cargo de su puesto en la Escuela Juan Rafael Mora la competente señorita Adelia Corrales.

—Para su hacienda en los Anonos partió don Domingo Rojas.

—En la Piedra de Aserri, a pasar un día de campo, estuvieron el domingo pasado las señoritas Benilda Solórzano, Maseleña Monge y Adela Chaves, en compañía de sus familias.

Local

Se solicita uno amplio, con comodidades para talleres, de precio módico.

Dirigirse a Ismael Herrera.

Exportación

Para San Juan del Sur, zarpo el vapor «Van Hogendorp», a las tres de la tarde del lunes, llevando: 597 sacos de café, 726 sacos de café en oro; 604 tacos de cocobolo y 136 mollejones con un peso de 6,440 kilos.

Hospital de San Juan de Dios

ENTRADAS

Fernando Rueda, San José, Arturo Villalta, San José. María Chaves, San José. Claudia Obando, San José. Simón Zeledón, Guadalupe. Candelaria Vargas, Guadalupe.

SALIDAS

Custodio Rojas, Atenas. Elena Moreira, Torito. Dimas Valverde, Orotina. José Chavarría, La Florida. María Garro, Puriscal. Mariana Mora, Puriscal. Jerónima Mora, Puriscal. Amada Mora, Puriscal. Gordiana Mora, Puriscal. Ricardo Castro, San Miguel de Desamparados. Carmen Mora, Escasú. María Granados, Cervantes. Moisés Agüero, Puriscal. Tobías Alvarado, San Juan de Tibás. María Fonseca, Guadalupe. María C. Mora, Puriscal.

LA MEJOR agua para mesa **Santa Ana** Pídala en todas partes

LA GEISHA

La confitería y cantina mejor situada de la capital

Especialidad en el servicio de

COCKTAILS, TES, CAFES Y CHOCOLATES.

Servicio de Funeraria

Ocurra siempre a mi Empresa donde encontrará lo más moderno. Mis precios no admiten competencia ni tampoco la calidad de mis servicios. Precios económicos para los pobres.

Servicio de LANDÓS y VICTORIAS de lujo.

MANUEL POLINI

La Nueva Casa de Salud

del Dr. Mariano Rodríguez

reune muchas buenas condiciones por las que el público la favorece.

Esta atendida por competentes profesionales de la medicina, cirugía y enfermería.

Antigua casa del Dr. Núñez, lado oeste del Parque Nacional

Propio del tiempo

Apenas la aurora despunta sus primeras claridades anunciando que viene el día y los pájaritos con sus dulces gorjeos entonan dulces y melodiosas endechas a su Creador, la campana de la Parroquia toca el Ave María también convidando como a cristianos y buenos hijos de María, a saludarla cariñosamente, pidiéndole su protección y amparo; y ved cómo cuando el día nace, parece que comienza la vida del hombre; la Iglesia dirige sus pasos a Dios, para que cuide de él, que no le desampare y para eso se vale de su buena madre María Santísima, pues como Ella es el auxilio de los cristianos, no le dejará hasta verlo en la gloria que es su único y principal fin, para lo cual el hombre fué creado: el cielo.

Es medio día; el reloj con sus manecillas temblorosas y al mismo tiempo terrible, anuncia las 12 y nos recuerda cómo marcha la vida hacia la eternidad feliz o desgraciada; lo breve que es ella y lo expuestos que estamos a perderla junto con el alma, si no vivimos con Dios; y otra vez la campana toca el Ave María, para que nos encomendemos a tan buena Madre, para que Ella nos guíe en la vida y nos ampare en la hora de la muerte.

Pero llega el sol al término de su carrera; el día termina y

la obscuridad comienza a rodearnos, se acerca la noche, y ya ha pasado un día, que es uno más en nuestra cuenta y uno menos de vida para aquel día terrible; y la Iglesia nos convida por tercera vez a encomendarnos a Dios y a Santísima Virgen, madre de todos los pecadores.

Y como una buena madre se preocupa siempre por el bien de sus hijos, ¿cómo no se preocupará María Santísima que es Madre de Dios y de todos nosotros?

También a las 8 p. m. la Iglesia con su lúgubre tañido de campanas nos convida a orar por nuestros hermanos difuntos que están en el purgatorio; por eso la campana parece que nos dice: escuchad, orad, rogad por las pobres almas; elevemos plegarias por ellas, tal vez mañana seremos nosotros; no nos hagamos ilusiones; tengamos presente, que ésta es la gran verdad «Hodie mi—Cras tibi» «Hoy por ti. Mañana por mí».

En este santo tiempo de cuarentena los ayunos, las comuniones, las oraciones, cualquier penitencia ofrezcámolos en expansión de nuestros pecados y en descanso de las almas del Purgatorio.

Atenas 1917.

La esmeralda más hermosa del mundo

La «Reina de Minas», pues así se llama esta preciosa esmeralda por ser la mayor y más pura que actualmente se conoce, fué descubierta no hace mucho por un capitán de minas, Geraes al hacer una exploración en el municipio de Arassuahy.

Hállase este municipio bañado por el río Arassuahy afluente de la margen derecha del río Jequitinhonha, que después de recorrer unos mil cien kilómetros, va a desembocar al sur del Estado de Bahía. Toda la cuenca del Jequitinhonha se considera como la zona más rica del Estado, en diamantes y piedras preciosas de todo género.

La «Reina de Minas» fué tallada en Alemania: pesa 38 quilates, siete gramos y medio, ascendiendo su valor a algunos centenares de miles de francos. Se encuentra actualmente expuesta en Bello Horizonte.

Dr. RAFAEL CALDERON M.

tiene su consultorio 50 varas al oeste del Hotel Francés, Avenida 2ª Este.

SABROSA COMO LA MIEL.

Antes de conocerse la caña de azúcar, hace unos 300 años, lo único «dulce» que el hombre poseía era realmente la miel, libada por las industrias abejas en los cálices de las flores. Durante muchos siglos, la miel ha simbolizado lo sano y agradable al paladar. Las gentes dicen que nuestro remedio es tan sabroso como la miel. Así es en efecto. ¿Qué contraste con la mayoría de las medicinas, muchas de las cuales son tan nauseabundas que las personas de gustos refinados no pueden soportarlas, prefiriendo sufrir antes que asquearse y enfermarse a causa de ellas! Y tienen razón, porque tanto las medicinas como los alimentos, para ser beneficiosos, deben sentar bien a la persona que los usa. La

PREPARACION DE WAMPOLE.

al mismo tiempo que es agradable al paladar, no por ello deja de ser un antídoto poderoso contra el mal; no se ha prescindido de una sola de sus facultades curativas. Es tan sabrosa como la miel y contiene una solución de un extracto que se obtiene de Hígados Puros de Bacalao, combinados con Jarabe de Hipofosfito Compuesto, Extractos de Malta y Cerezo Silvestre, lo que forma un remedio distinto de todos los otros, eficaz desde la primera dosis, y tan agradable al paladar que las personas de gustos más difíciles dicen: «Es tan sabrosa como la miel.» Sí, y como remedio, es mil veces mejor que la miel. Debe usarse en los casos de Anemia, Debilidad Nerviosa, Influenza, Tisis y se quedará seguramente satisfecho. El Doctor José D. Cornide, Doctor en Medicina é Interno del Hospital Nuestra Señora de las Mercedes, de la Habana, dice: «He usado la Preparación de Wampole con éxito siempre notable, entre mi clientela, lo cual me complazco en hacer constar por medio del presente certificado.» Es el «dulce» favorito de los inválidos. Una botella basta para convencer y nadie sufre un desengaño con ésta. En las Boticas

Escuela Católica «Padre Peralta»

CARTAGO

Se pone en conocimiento de los padres de familia que esa escuela clausurada desde el terremoto de 1910, se abrirá este año en su nuevo local.

La matrícula empezará el 16 del mes en curso y las clases el 20 de este mismo mes.

Se impartirán los grados 1º, 2º y 3º de los programas de la enseñanza primaria y clases de religión en forma eficaz.

Movimiento diario social

Hogar alegre

Nuestro buen amigo don Celso Gamboa y su estimable Sra. celebran la venida de un nuevo hijo, por lo que los felicitamos, deseando para el chiquitín venturosa vida.

De duelo

Ayer fué sepultado el honrado agricultor don Camilo Sandoval, quien falleció después de dos meses de penosa enfermedad.

Su entierro, confiado a la Empresa Polini, llamó mucho la atención por lo elegante del carro y los dos troncos de caballos.

El señor Sandoval fué entusiasta agricultor en Vista del Mar. A su familia enviamos nuestra condolencia.

Compromiso celebrado

Nos informan de fuente segura que el caballero don Jorge Zamora Ulloa celebró anoche su compromiso matrimonial con la estimable señorita Soledad Merino Aguilar.

Mucho nos alegra la noticia y desde ahora hacemos votos para que Dios derrame ventura ilimitada en el nuevo hogar que ha de formarse.

Muy enfermo

ha estado estos días el estimable jefe de cronistas de «El Imparcial», nuestro buen amigo don Pepe Hernández. Que mejore cuanto antes.

CABLES

BERLIN, 10.—El Kaiser envió si siguiente mensaje de pésame a la Condesa Zeppelin: Supe con pesar la muerte de su marido; siendo dolorosamente la muerte del excelente hombre. Distinguíanle raros dones de genio. Todo el pueblo alemán está de luto por uno de sus más grandes hijos. Durante la tenaz e infatigable lucha por dominar el aire experimentó éxitos que inmortalizarán su nombre mucho más allá de las fronteras y al rededor del mundo. Fué llamado en medio de la gigantesca guerra en que cooperó. Desgraciadamente no le fué permitido participar en el fin de la pelea pero su obra continuará en el ejército y armada. Que Dios le consuele a usted y su familia en su gran pesar, el difunto cuya fama es inmortal, y cuyo recuerdo permanecerá caro y sublime para mí.

LONDRES, 10.—Informe inglés. Ayer tarde después de violento bombardeo, el enemigo lanzó cinco incursiones contra nuestras trincheras al

norte de Wlbergwam. Esta mañana los ataques repitieron con 4 partidas en cada caso, una partida penetró en la trinchera, pero los demás se repelieron con éxito. Dejaron prisioneros. De parte nuestra faltan unos 20 a 30 mineros. Al sur de Bianchis entramos en la primera línea enemiga causándole daño a sus cuevas y muchas bajas. Nos retiramos trayendo prisioneros y dos máquinas. Se efectuó bombardeo de las posiciones del enemigo en la vecindad de la Basse.

AMSTERDAM, 9.—Los prisioneros traídos a bordo del Yarrowdale de nacionalidad española, americana y brasilera se despacharon a Suiza vía Linden el miércoles por la tarde. Los demás se despacharon a las otras ciudades fronterizas.

LONDRES, 9.—Ha comenzado la crítica de la cuestión irlandesa y el proyecto de servicio nacional. Neville, Chamberlain estuvo hoy bajo el fuego; avisan de Amsterdam por la vía central News, que la frontera holandesa belga está cerrada al tráfico.

HABANA, 9.—Se han encontrado los documentos de Gómez, en todos hasta la vez examinados no hay evidencia de intriga alemana.

NUEVA YORK, 10.—En despacho de Estokolmo Basseldigby avisa el descubrimiento del esqueleto completo de un Elefante antediluviano. El hallazgo se encontró a seis millas distante de Novoe Georgievsk. El gigante está de rodillas en estrato delgado de arena blanca, debajo hondo estrato de arcilla roja. Como de costumbre los que andan en busca de prendas de recuerdos se habían dado gusto con el esqueleto, ante que los científicos supieran de él, el Director del Museo de Kherson quiere saber el paradero de un oficial militar, quien llevó un hueso importante para emplearlo como garrote en las trincheras.

NEW YORK, 10.—Venizelos cablegrafió a Colandris que los nacionales han organizado cuerpos de tres divisiones. Una de éstas ha estado peleando hace algún tiempo y el resto está listo, tan luego los aliados les provean con el equipo necesario.

FILADELFIA, 10.—Se ha descubierto una conspiración consistente en contrabandear mercancías de los vapores Kronprinz Wilhelm y Prinz Eitel Frederick, que se cambiaban por municiones que se ocultaban en jabas, dedicadas al empaque de comestibles.

HABANA, 10.—El Gobierno está hace 24 horas sin noticias de Santiago. Se cree que el desembarco de marinos fué motivado únicamente por el deseo de evitar encuentros en las calles peligrando las vidas de los extranjeros.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Hay lectura en la cuarta página.

LECTURAS RECREATIVAS

PUBLICADAS POR EL APOSTOLADO DE LA PRENSA

Fabiola o la Iglesia de los Catacumbas, por Wiseman; *La Mujer Fuerte*, por Tejado; *Víctimas y Verdugos*, 2 tomos; *Los Novios*, por Manzoni, 2 tomos; *La Gran Amiga*, por P. L'Ermita; *Las Veladas de San Petesburgo*, por Maistre; *Mis Prisiones*, por Pellico; *Angela*, por Bolanden; *El Rosal de Magdalena*, por Oviedo; *Amaya*, o los Vascos en el siglo VIII, por Villoslada, 3 tomos; *El Secreto de la Solterona*, por Marlitt; *Ben Hur*, por Wallace; *Los últimos días de Pompeya*; por Buiwer, 2 tomos; *Octavia y una pariente pobre*, por Bourdon; *Doña Urraca de Castilla*, por Villoslada, 2 tomos; *Doña Blanca de Navarra*, por Gómez; *El Hijo del Labriego*, por Gómez; *El Monge del Monasterio de Yuste*, por Hertero; *La Espada de San Fernando*, por Eguilaz; *Marcof*, por Capendu, 2 tomos; *Emiliana*, por Charruau; *Las etapas de una Conversión*, por Feval, 2 tomos; *Cuentos Tristes y Alegres*, por Risco; *Quo Vadis*, por Sienkiewicz, 2 tomos; *Amor de Madre*, por Risco; *Florencias del Glorioso Señor San Francisco*; *Paso a paso*, por Risco; *Los Mártires o el Triunfo de la Religión*, por Chateaubriand.

Cada tomo, esmeradamente encuadernado en tela inglesa © 1.25

De venta en la LIBRERIA LEHMANN (Sauter & Co.) S. José

BAZAR DEL MERCADO
de JOSE ESQUIVEL

Nuevo surtido de cobijas. — Se han recibido magníficos chales y rebozos de la China Zarazas americanas y francesas

DE GRECIA

En «La Información» del nueve de los corrientes se publicó un comunicado en el que dice que por intervención del señor Ministro de Gobernación, no se efectuó la demanda y embargo a nuestra Municipalidad. En Grecia se ha considerado el asunto de poca importancia y se espera que sea la justicia la que enécece el camino.

Están para terminarse los trabajos de instalación de la nueva planta eléctrica. Al servicio será puesta dentro de seis u ocho días, según informes dados por el administrador don Raimundo Rigioni; su inauguración se verificará el día diecinueve de los corrientes, día de San José. El completo número de máquinas modernas y materiales empleados en su construcción, harán que el empresario don Ramón Ulloa obtenga un resultado satisfactorio y así beneficiará a todo el vecindario que se sirva de esa fuerza eléctrica.

En el último sorteo de la lotería fueron favorecidos con décimos del premio de diez mil colones, algunos vecinos de este Cantón.

Principiando la carrera del magisterio este año, han sido nombradas las señoritas Josefina Sánchez, Lucía Rigioni, Zita Arias y doña Caridad v. de Jiménez: para desempeñar en Los Angeles, San Roque, Tacares y Santa Gertrudis, respectivamente. Su voca-

ción y esmero en el estudio pedagógico, las hará acreedoras a la estimación de los que estén a su cuidado y demás personas que saben apreciar lo que vale y se merece esa noble misión.

Hace mucho tiempo que en el distrito de Cirrí sienten sus vecinos la necesidad de un policía, y con el fin de conseguir el nombramiento de esa autoridad, esta municipalidad se dirigió hace algún tiempo, en la administración pasada, al ministerio respectivo y le fué negado.

Si lo solicitara nuevamente, talvez le sería concedido. La creación de esa plaza es indispensable a los intereses de los vecinos de ese distrito.

Dos niñas hijas de un señor Brenes, vecinos de Puente Piedra, encontraron una suma de dinero que alguien había perdido. Ellas obedientes con la doctrina que sus honrados padres les han enseñado y no sabiendo quien fuera su dueño, fueron a depositar el dinero donde el señor Cura, quien en el púlpito avisó para que se presentara quien fuera su dueño. Días después pasó a recogerla un joven Murillo, vecino de Poás, quien probó ser su legítimo dueño; este destinó una pequeña gratificación para las niñas que son modelo en tan numerosa juventud.

Con el fin de regar los siembras del parque en formación, fueron puestas en sus respectivos lugares unas llaves de cañería. Hay un empleado en la

municipalidad a quien debía por relacionarse con su ocupación, obligar a hacer el riego de los siembras de noche, ya que en el día de casi nada se ocupa y así en la noche favorece las plantas y no se perjudican los que se sirven del agua de la cañería, donde falta presión.

AMAYA

Grecia, Marzo de 1917.

DEL ZARCERO

Zarcero, 11 de marzo de 1917.

El trabajo de construcción de la iglesia parroquial adelanta admirablemente, a pesar de la oposición injusta y aviesa de algunos pocos enemigos del progreso. Es primoroso el trabajo de madera del cielo raso, en la parte del presbiterio que es la que se terminó ya.

—El pueblo se va tranquilizando con el cambio de Jefe Político y de poca reminiscencia política provincial, se hace alarde.

—Ha sido nombrado Alcalde de este Cantón el joven don Enrique Benavides, caballero cumplido y de notoria honradez; con gusto del pueblo ha tomado posesión de su cargo, dicho señor.

—Como Jefe Militar Cantonal ha llegado de San José, el joven don Ramón Álvarez con su secretario don Edgard Salazar, que han sido bien recibidos y contribuirán a la pacificación.

—Ultimamente el joven don Emilio Moya recibió la Jefatura Política. Le deseamos felicidad y acierto.

CORRESPONSAL

Cartago al día

Visita del I. Dr. Volio al barrio de Guadalupe

El domingo 11 fuimos visitados por el muy ilustre prelado Monseñor Volio. La reunión en el objeto de ensanchar la Sociedad de San Vicente, algo decaída, se efectuó en el templo. La asistencia de los vecinos a dicho acto fué regular, habiéndoles el Dr. Volio con su fácil palabra, exhortado a sostener y aumentar una institución tan útil y benefactora a la sociedad.

Dignas de alabanza son las personas que como este sabio Prelado, se esfuerzan en ensanchar las fundaciones del piadoso San Vicente de Paul. Hagamos un mero esfuerzo en favor de los menesterosos y obtendremos el arma contra el poderío del demonio, que inculca el veneno en los buenos corazones para impedir su salvación y aumentar los condenados a la vida eterna. Es de desear que

Monseñor Volio nos honre con otra visita, a fin de que el entusiasmo habido, no amengüe en los que hoy han acogido con fe la noble idea.

CORRESPONSAL

Asteriscos Sanitarios Escolares

El Departamento Sanitario Escolar hizo los nombramientos de asistentes Sanitarias Escolares, que aprobó ya la Secretaría de Instrucción Pública, así:

Per San José: señoritas Mariana Quirós, Estela González, Ester Ortiz, Ermelinda Moya, María Luisa Garnier.

Por Cartago: señoritas Clemencia Vittoni y Lola Mora.

Por Heredia: señorita Herminia Moya.

Por Alajuela: señoritas Olivia Mora y Sofía Moreno.

Por Puntarenas: Señorita Eresvida Núñez Monge.

Por Limón: Doña Mariana v. de Vargas.

Para la Gota de Leche de San José: Daña Emilia T. de Pacheco.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.

Avisos económicos

COBRAMOS por estos anuncios que son muy eficaces, 25 céntimos por inserción que no exceda de 20 palabras. Las de exceso a un céntimo cada una. Mínimun cuatro veces.

MANTECA de cacao de muy superior clase, especial para las droguerías, conseguirá Ud. siempre en la Fábrica de don Ismael Herrera. Llame al teléfono N° 341.

RECETAS médicas y fórmulas recibirán un esmerado despacho en el Botiquín anexo al Despacho del Dr. Calderón Muñoz. Gran escrupulosidad y drogas frescas. Dirección 50 varas al oeste del Parque Central (esquina de los Alfaro.)

CAFFÉ molido de exquisita clase y aromático cacao de Matina encontrará Ud. siempre en la Gran Fábrica de Ismael Herrera, situada frente al Colegio de Señoritas. Allí mismo puede adquirir toda clase de harinas de maíz, de arroz y de cebada.

COFFEE, gofio, para preparar exquisitos refrescos lo vende la Gran Fábrica de Café Molido de don Ismael Herrera.

PAPEL impreso hay siempre de venta en nuestras oficinas a 15 cts. libra. Ocurrid.

Anúnciese Ud. en NUEVA ERA y pronto verá el efecto.



Sarpullidos Molestos, Erupciones, Eczemas y otras enfermedades de la piel se rinden al **Unguento Mentol de Davis**. Calma el dolor, refresca y cicatriza. Davis & Lawrence Co., Nueva York.

Quando necesite un reconstituyente Ferrovin es el Tónico indicado. Duvelve las fuerzas en la convalecencia y es de gran valor para el restablecimiento despues de calenturas extenuantes, enfermedades graves, y operaciones quirúrgicas. Muy valioso contra anemia, palidez, etc. Se vende en tres tamaños en todas las Droguerías. Corciórese que Ud. obtiene Ferrovin.

LA VIOLETA

La Jardinería que lleva ese nombre y que fué de Enrique Avila, situada a 300 varas al Este de los cementerios, ha pasado a ser de mi propiedad; por consiguiente, como es terreno propio la estoy cultivando en mayor escala que como antes estaba y contando con un jardinero competente, me es grato ofrecer al público toda clase de trabajos concernientes al ramo, a precios sumamente reducidos: atendemos órdenes de provincias que nos pueden pedir por telégrafo o por el teléfono 567.

RAMON CASTRO B.

ORNAMENTOS

para el Culto Divino fabricamos en todos los estilos y contando ya con experiencia y buena acogida de muchísimas parroquias.

MARIA J. IGLESIAS CLARADAUN

Lado Sur de Catedral.—Apartado de Correo 730.

MATIAS TREJOS G. Abogado y Notario

Tiene su bufete en la Calle 3ª, frente a la antigua Casa Presidencial.

AZUCAR!

Pida Ud. siempre azúcar de los ingenios VICTORIA O ARAGON y quedará satisfecho de su compra.

Se venden estos azúcares en todas partes de Costa Rica, al por mayor: en MIS OFICINAS, las cuales están situadas:

SAN JOSE, frente a la ex-Casa Presidencial, Calle del Comercio; en LIMON, cerca de la Estación del Ferrocarril.

Guillermo Niehaus

CLINICA QUIRURGICO DENTAL

de RAFAEL MEZA N. y J. GUILLERMO MEZA S.

Dentistas

Miembros de la Facultad de Cirujía Dental de la República.—Toda operación se practica sin dolor. Dentaduras artísticas a base de caucho, oro, aluminio, metal especial para dentaduras inferiores, etc. Puentes, coronas, calzas etc.—PRECIOS REDUCIDOS — TRABAJOS GARANTIZADOS

Enseñada del Telégrafo, Calle de la Estación al Atlántico, 75 varas al oeste, —para abajo—de la Iglesia del Carmen.

¿Por 15 colones?

Si, por 15 colones

tienen los pobres ataud y servicio de coche fúnebre en la funeraria de Campos Hnos.

NICOLAS F. MEZA CIRUJANO DENTISTA

Tiene su oficina, desde hace años, 150 varas al sur del Banco de Costa Rica, donde Dios primero, ofrece de ar satisfechos a sus clientes.

TIPOGRAFIA DE SAN JOSE

Vino para consagrar

NECTAR DIVINO

DE ARNO MARISTANI & CO.

(Barcelona)

LEGITIMO DE PURA UVA

Examinado por el Laboratorio Químico Comercial y usado durante más de 15 años en las principales parroquias de la Diócesis.

TENEMOS EN EXISTENCIA:

Barriles de.....60 y 25 litros

Cajas de.....12 botellas

Juan Knöhr hijos

CERVECERIA TRAUBE

Gran fábrica de cerveza, hielo y aguas gaseosas

La más grande y más antigua del país. Capacidad de la Cervecería 30,000 hectólitros por año. Producción de las máquinas refrigeradoras; 30 toneladas al día. Esta Fábrica solamente emplea los mejores materiales del mundo: Malta de Olmutz, Moravia, Lúpulo de Saaz, Bohemia. Esencias de las mejores fábricas inglesas y americanas. Agua potable analizada por el Laboratorio Químico Comercial.

Todas las botellas se esterilizan antes de ocuparlas, por medio de máquinas especiales importadas por la casa. Para la pasteurización de la cerveza embotellada, cuenta la fábrica con la mejor máquina automática patentada en los Estados Unidos. UNICA EN EL PAIS.

En la fabricación de las aguas gaseosas se emplea ácido carbónico líquido para lo cual dispone de la mejor máquina, única en el país. No se hace uso de polvo de mármol ni de ácido sulfúrico para la fabricación de gas.

Los refrescos de TRAUBE son los mejores del país.

La cerveza TRAUBE es sin disputa la mejor y más sana. Invitamos a público a que visite esta Fábrica.

TIENDA Y ALMACEN

DE

Maximiliano Keppfer

Avenida Central, 50 varas al O. de la Botica Nueva de S. José

Ofrece a sus favorecedores a precios baratos un gran variado surtido de lanas, géneros de seda y algodón, pasamanerías, adornos, joyería de fantaisía ropas interiores para señoras y caballeros, cintas corbatas, etc.